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26 мая на расширенном за

седании партийного комитета 
обсужден вопрос «О работе 
партийного бюро и деканата 
ТЭФ по формированию ком
мунистической убежденности 
студентов». С большим сооб
щением по этому вопросу вы
ступила заместитель ‘секрета
ря партбюро ТЭФ доцент Н. К. 
Манькова. Её дополнили де
кан доцент Д. Е. Криволуцкий 
и секретарь партбюро стар
ший преподаватель А. И. Ко
новалов.

Задачи идейного воспитания 
на факультете всегда рассмат
риваются с точки зрения со
временных требований к под
готовке инженерных кадров. 
Для этого много внимания 
уделяется повышению квали
фикации и политической учебе 
самих преподавателей. Доцент 
Я. М. Магазаник ведет на фа
культете теоретический семи
нар по проблемному методу 
обучения студентов. Теорети
ческие семинары сети полит
учебы, работающие на кафед
рах, связаны с мировоззренче
скими вопросами в преподава
нии специальных дисциплин. 
На заседании коллективов ка
федр также обсуждаются воп
росы идейно-воспитательной 
работы со студентами. Члены 
партбюро держат под при
стальным вниманием работу 
комсомольского бюро и сове
та факультета. При активном 
участии коммунистов проходи
ла отчетно-выборная кампания, 
общественно - политическая 
аттестация студентов. Ленин
ские уроки. Работу в стройот
рядах здесь рассматривают как 
важное условие улучшения 
подготовки будущих инжене
ров. Проблемы коммунисти
ческого воспитания студентов 
обсуждаются на партийных 
соб(эаниях.

На факультете создана дело
вая, творческая атмосфера, 
при которой получают всяче
скую поддержку люди пытли
вые, умеющие трудиться с 
большой отдачей, активные об
щественники. Единство между 
словом и делом —  так можно 
определить стиль работы на 
этом факультете. В результате 
коллектив из года в год доби
вается успехов в социалистиче
ском соревновании, сегодня 
ТЭФ —  на втором месте в ин
ституте.

В принятом постановлении 
партком обязал секретарей 
партбюро и деканаты перенять 
передовой опыт ТЭФ по фор
мированию коммунистической 
убежденности студентов. На 
первый семестр будущего 
учебного года для актива ин
ститута запланировано прове
дение семинара по пробле
мам коммунистическогр воспи
тания студенчества.

Депутат. Он должен быть 
зрелым человеком, умеющим  
по-государственному решать 
дела. Он должен быть настой
чивым и требовательным, что
бы начатое доводить до кон
ца. И, наконец, ему нужен 
опыт организатора, понимание 
людей.

Студенты и сотрудники теп
лоэнергетического факультета 
выдвинули кандидатом в де
путаты Октябрьского райсове
та эту обаятельную девушку 
с простой русской фамили
ей —  Галину Иванову. Она 

третьекурсница ТЭФ. Товари
щи верят в нее, надеются, что 
она с честью будет нести вы
сокое звание депутата и хоро

шо выполнять свои новые обя
занности. Своей учебой, отно
шением к общественным де

лам она завоевала право на 
доверие.

Фото Е. Ванслава.
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В комитете ВЛКСМ

ОВ УСПЕВАЕМОСТИ
ТРЕТЬЕКУРСНИКОВ-
АВТОДОРОЖНИКОВ

На заседании комитета 
ВЛКСМ института обсужден 
вопрос о готовности третье
курсников автодорожного фа
культета к весенней экзаме
национной сессии.

По итогам последней атте
стационной недели успевае
мость на курсе по сравне
нию с прошлым семестром 
снизилась на 10 процентов. 
На сегодняшний день из 100 
человек 24 неуспевающих.

Среди причин отставания 
названа плохая работа учеб
но-воспитательной комиссии 
курса, которая зачастую 
формально контролировала 
посещаемость, не предавала

гласности результаты своих 
проверок и итоги , аттестаци
онных недель. На курсе не
достаточно оказывается по
мощь отстающим студентам. 
Вот и получается, что, с од
ной стороны, 40 человек на 
курсе аттестованы на отлич
но, а с другой — Б двух 
группах — 714-3 и 724-1 
постоянно низкая успевае
мость.

В принятом постановлении 
комитет ВЛКСМ обязал чле
нов УВК факультета улуч
шить контроль за проведени
ем консультаций, выполне
нием графика защиты курсо
вых проектов, вести экраны 
успеваемости курсов, а так
же разработать и осущест
вить ряд других мер, направ
ленных на повышение успе
ваемости и качества знаний 
студентов.

Сессия —  это не просто эк
замены, это период, когда сту

дент совершенствует свои зна
ния, узнает много нового, про

веряет свои человеческие ка
чества, а преподаватель утвер

ждается как личность, как че
ловек, который передает сту
дентам свои знания, убежде

ния, свои взгляды на жизнь.

НА СНИМКЕ: экзамен на ра
диотехническом факультете 
принимает старший препода
ватель Н. А. Борисов. Ответ 

студента В. Вихрова он оценил 
на хорошо.

Фото Е. Ванслава.

РАЗВИВАТЬ 
АКТИВНОСТЬ

Закончившиеся десять дней назад отчеты и выборы в комсомоль
ских организациях стали поводом для серьезного разговора. Ко
нечно, в первую очередь на всех собраниях шла речь об успевае
мости и качестве знаний, об академической активности. Потому что 
нас не может удовлетворить тот факт, что только 25 процентов 
комсомольцев института успевают на хорошо и отлично. Шел раз
говор о государственном подходе к учебному процессу. Потому 
что 373 отчисленных с начала года студента —  это около полумил
лиона рублей, выброшенных на ветер. Подчеркивалось, что насто
ящий специалист —  это хорошие и отличные знания плюс умение 
проводить организаторскую работу с людьми и что принципиаль
ный подход к выполнению общественного поручения позволяет 
воспитывать эти качества в себе. Говорилось о нашем вкладе в 
красноярский миллиард в третьем трудовом семестре и о том, как 
мы отдыхаем. И, естественно, что весь анализ шел через призму 
социалистического соревнования по достойной встрече 60-летия 
Великого Октября.

Комсомольцы с гордостью говорили о ребятах, на которых они 
равняются. Это Сергей Портнягин —  секретарь бюро ВЛКСМ авто
дорожного факультета, Анна Колпакова —  заместитель секретаря 
бю ро ВЛКСМ машиностроительного факультета, наш кандидат в 
депутаты в краевой Совет, Владимир Снигирь —  председатель УВК 
теплоэнергетического факультета, Надежда Рашникова —  комсорг 
группы 143-2 и многие другие. В то же время собрания отмечали, 
что не оправдали доверия комсомольцев В. Сергунин —  бывший 
председатель студсовета МСФ, В. Шенкевич —  бывший председа
тель учебно-воспитательной комиссии СФ, В. Куликов —  бывший 
комсорг группы 535-2.

Около 3000 комсомольцев приняли участие в обсуждении докла
дов на групповых, курсовых и факультетских собраниях. За этим 
мы видим большую организаторскую работу бю ро ВЛКСМ автодо
рожного, строительного, электромеханического и теплоэнергетиче
ского факультетов (секретари С. Портнягин, М. Сашко, Л. Балтман, 
И. Мантлер). В то же время бюро ВЛКСМ машиностроительного, 
радиотехнического и электроэнергетического факультетов подчас 
проявляли неумелость и безынициативность.

Еще на одном моменте хотелось бы остановиться. Анализ успе
ваемости комсомольского актива по итогам последней экзамена
ционной сессии показывает, что только около 40 процентов ком
соргов групп имеют хорошие и отличные знания по всем предме
там. Естественно, что при таком положении трудно создавать в 
группах атмосферу комсомольской требовательности и товарище
ской помощи. Сейчас более 90 процентов вновь избранных ком
соргов имеют средний балл выше 4, и это должно принести свои 
положительные результаты.

В подборе комсоргов большую помощь бю ро ВЛКСМ оказали 
партийные бюро, деканаты и кураторы, и надо, чтобы и дальше 
связи коммунистов и комсомольцев крепли. Комитет. комсомола 
выносит большую благодарность секретарям партийных бюро 3. Г. 
Погорелову, А. И. Малышеву, П. П. Костылеву, деканам Ю. Н. Ка- 
занкину, Д. Е. Криволуцкому, а также А. С. Ларионовой, А. Л. 
Встовскому и М. Д. М укоеду за их большую работу по коммуни
стическому воспитанию студенческой молодежи.

Вновь избранному активу оказано большое доверие, и дело ком
сомольской чести оправдать те надежды, которые связывают с ни
ми в коллективах факультетов.

Я. БРИЛЬ,
зам. секретаря комитета ВЛКСМ.

ВПЕРЕЩ-ОЕЩЕСТВЕННО- 
ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПРАКТИКА
Производственная практика 

у студентов третьего и чет
вертого курсов проходит сра
зу после подведения итогов 
изучения теоретического кур
са. Составная часть производ
ственной —  общественно-поли
тическая практика (ОПП). Ус
пех ее зависит во многом от 
того, насколько правильно 
преподаватели сумели опреде
лить возжности, способности 
и интересы студентов при вы
даче им заданий. Результаты 
ОПП зависят и от самого сту
дента, его активности, а также 
организаторской работы ком
соргов групп и руководителей 
производственной практики.

Современный инжнер —  ор
ганизатор и воспитатель про
изводственного коллектива. 
Студент-практикант должен

получить в период производ
ственной практики навыки ор
ганизаторской и воспитатель
ной работы. Этим руководст
вуются преподаватели кафед
ры научного коммунизма, оп
ределяя студентам задания по 
ОПП.

Что должны включать в се
бя эти задания? Прежде всего 
они касаются тех вопросов об
щественной деятельности, ко
торыми надлежит заниматься 
современному инженеру. А эти 
задачи, в свою очередь, опре
делены в постановлении ЦК 
КПСС «Об участии руководя
щих и инженерно-технических 
работников Череповецкого ме
таллургического завода в вос
питательной работе в коллек
тиве».

(Окончание на 2 стр.).
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Наша газета уже сообщала 

о том, как прошли в институ
те научные конференции по 
истории КПСС и марксистско- 
ленинской философии. Сегод
ня мы рассказываем о конфе
ренции по политической эко
номии.

В работе секции по политэко
номии приняли участие более 
ста человек. В представленных 
на конференцию работах вид
но стремление студентов са
мостоятельно и творчески изу
чать произведения К. Маркса, 
Ф. Энгельса, В. И. Ленина, до
кументы КПСС и международ
ного коммунистического дви
жения, увязывать теоретиче
ские вопросы с актуальными 
проблемами развитого социа
листического общества, глубже 
понять экономические законы 
и перспективы современного 
развития экономики.

Тематика работ охватывала 
широкий круг вопросов: «Ок
тябрь и первые шаги станов
ления общественной собствен
ности на средства производст
ва»; «Значение ленинских по
слеоктябрьских работ в созда
нии политэкономии социализ

И история, и современность
ма; «Октябрьская революция; 
создание и развитие мировой 
социалистической системы хо
зяйства»; «Экономическая стра
тегия партии на современном 
этапе».

По разделу политэкономии 
капитализма наибольшее отра
жение нашли такие вопросы, 
как ленинская теория импери
ализма как высшей стадии ка
питализма, современный валют
ный кризис, основное проти
воречие капитализма.

О том, в каких трудных спо
рах, дискуссиях, столкновени
ях мнений рождалась истина, 
сумел рассказать в своем ре
ферате «О спорах относитель
но товарно-денежных отноше
ний в условиях развитого со
циализма» третьекурсник стро
ительного факультета В. Путин- 
цев. С интересом был встре
чен реферат Е. Гаак (СФ) «Ис
тория развития планирования 
в СССР», где были использо
ваны труды академика С ,Г. 
Струмилина.

М ного хороших работ напи
сано на основе обобщения 
фактического местного мате
риала по теме; «Развитие эко
номики Красноярского края за 
годы Советской власти». Здесь 
можно назвать рефераты сту
дентов А. Кузнецова (АДФ), 
А. Андрияшина и других.

С большим трудовым подъе
мом взялись сибиряки-красно
ярцы за осуществление пла
нов десятой пятилетки. В по
следние месяцы сотни трудо
вых коллективов включились в 
соревнование за красноярский 
миллиард. И это нашло свое 
отражение в студенческих ре
фератах.

Очень важной стороной кон
ференции является то, что ее 
проведение сопровождается 
ростом общественно-полити
ческой' активности студентов, 
Л. И. Брежнев подчеркнул на 
XXV съезде КПСС; «Ничто так 
не возвышает личность, как 
активная жизненная позиция, 
сознательное отношение к об
щественному долгу, когда

единство слова и дела стано
вится повседневной нормой 
поведения».

Надо сказать, однако, что 
пока еще не всегда авторы 
интересных работ выступают 
перед широкой аудиторией, 
часто они ограничиваются 
лишь прочтением доклада в 
группе. А ведь авторы работ 
—  бойцы строительных от
рядов, они учатся в школе мо
лодого лектора и на других 
отделениях факультета обще
ственных профессий.

Необходимо полнее исполь
зовать лучшие работы, пред
ставленные на конференции, 
для повышения эффективности 
учебного процесса и коммуни
стического воспитания сту
дентов.

В целом конференция пока
зала ее большое положитель
ное значение в деле обучения 
и воспитания молодежи.

Т. БАХТАЛОВСКАЯ, 
ассистент кафедры полит
экономии.

СКОРО ТРЕТИЙ ТРУДОВОЙ

БУДЕМ СТРОИТЬ 

ФИЛИАЛ ИНСТИТУТА
Важная стройка ждет бойцов от

ряда «Юность» (СФ): они примут
участие в строительстве нового учеб
ного корпуса филиала нашего инсти
тута в Кызыле. Договор, заключен
ный ССО с трестом «Тувинстрой», 
предусматривает освоение 25 тысяч 
рублей.

О создании нового отряда было 
объявлено лишь в конце марта, но 
сегодня он уже готов к третьему 
трудовому семестру. Короткие сроки 
подготовительной кампании потребо
вали от штаба отряда во главе с 
командиром Л. Шалимовой и комис
саром А. Пикулевым, от каждого 
бойца высокой оперативности и сла
женности в работе по его формиро
ванию и профессиональной подго
товке. Создан политотдел, куда вхо
дят лекторская группа, агитбригада, 
редколлегия и группа комсомольских 
наставников. Организованно прошли 
субботники, средства, заработанные 
на них, перечислены в фонд строи
тельства школы комсомольского 
актива в Красноярске.

Окончится сессия, и отряд 
«Юность» численностью 40 человек 
выедет в Кызыл.

ЛЕНИНСКИЙ
УРОК:

«Революционный
держим
шаг!» I

Закончился Ленинский урок на нашем факультете.
Первыми, очень интересно и с высокой активностью про

вели его четверокурсники. Приглашенный —  директор Крас
ноярской ТЭЦ-1 И. В. Распопов увлекательно рассказал о раз
витии энергетики в крае. Комплекс электроэнергетических 
предприятий (КАТЭК) создается на базе Какско-Ачинского 
угольного месторождения. И здесь благодатное поле дея
тельности для наших выпускников.

На Ленинском уроке у четверокурсников с докладом вы
ступила секретарь бюро ВЛКСМ курса Светлана Воробьева. 
Она познакомила своих товарищей с результатами выполне
ния ими комплексных планов, рассказала о том, с какими ус
пехами они подошли к сессии.

Высокую общественную активность проявляют и наши пер
вокурсники. Вот как проходил Ленинский урок у групп 486.

Аудитория, в которой проводится урок, оформлена кра
сочными плакатами. Все студенты с комсомольскими знач
ками на груди, у всех приподнятое настроение. Ведет урок 
Лена Мельникова. Докладчик —  секретарь бюро ВЛКСМ фа
культета А. Соколов говорит об успехах комсомольцев фа
культета и института. Выступающие вслед за ним отмечают 
высокую подготовку курса к сессии, рассказывают о жизни • 
в группах. С интересом прослушали первокурсники куратора 
одной из групп доцента Ж. Ф. Флерову, затронувшую воп
рос о профессиональной подготовке. Жанна Федоровна от
мечает, что изучать специальные дисциплины надо не про
сто читая или выучивая во время сессии, а осваивать их 
серьезно, на многие годы.

В ходе Ленинского урока было решено активизировать ра
боту по достойной встрече 60-летия Октября, долг каж
дого комсомольца —  выполнить свой личный комплексный 
план, как можно лучше закончить сессию.

И еще об одном Ленинском уроке хочется рассказать. У 
нас, студентов-экономистов второго курса, он проходил в 
тесном кругу, так как мы —  это всего две группы по двад
цать с немногим человек. Комсорг группы 495-2 Марина Ле
вина познакомила нас с постановлением ЦК КПСС «О 60-й 
годовщине Великой Октябрьской социалистической револю
ции». Затем выступили ответственные за учебные сектора 
групп. Они рассказали о том, как идет подготовка к сессии, 
напомнили, что для успешной сдачи экзаменов немаловаж
ным является регулярное посещение занятий. Были перечис
лены фамилии тех, кто имеет задолженности. Пришлось по
краснеть перед товарищами и прогульщикам.

И еще один больной для нас вопрос —  об активности ком
сомольцев. Группой нас можно назвать только на период за
нятий, а в остальное время каждый предоставлен самому 
себе. А сколько интересных дел можно сделать вместе! М но
го суждений было высказано по этому поводу. И в конце 
концов мы пришли к выводу, что большие потенциальные 
возможности заложены внутри самих групп, просто нужно 
быть активнее, нести в группу все свои удачи и огорчения, 
чаще бывать вместе.

На нашем уроке выступил секретарь партбюро факультета 
А. И. Коновалов. Все меньше и меньше остается у нас ро
весников Октября, сказал он. Надо поддерживать с ними 
самые тесные контакты, перенимать все самое лучшее из их 
богатого опыта.

Очень интересно прошел у нас Ленинский урок. И в этом 
немаловажную роль играет работа, проводимая бюро ВЛКСМ 
факультета, и помощь со стороны деканата и парторганиза
ции. Например, заместитель секретаря партбюро Н. К. Мань- 
кова побывала почти на всех Ленинских уроках и выступила 
на них с интересными сообщениями.

Хочется поблагодарить всех, кто принял участие в Ленин
ском уроке. Уверена, что славный юбилей Родины будет от
мечен добрыми делами комсомольцев, большими успехами 
их в юбилейном социалистическом соревновании.

Н. ГРЕЧИШКИНА,
зам. секретаря бю ро ВЛКСМ ТЭФ по идеологической 
работе, наш внешт. корр.

В П Е Р Е Л И -  ОБЩ ЕСТВЕННО- 
НОШТИЧЕСКАЯ ПРАКТИКА

(Оконч. Начало на 1 стр.).

Другая задача, которую ста
вят преподаватели —  привле
чение студентов к исследова
тельской деятельности по изу
чению одного из следующих 
вопросов: организация соцсо
ревнования на предприятии, 
свободное время трудящихся, 
организация охраны природ
ной среды и т. д.

Выпускникам школы молодо
го лектора ФОП даются зада
ния для выступления перед 
трудящимися с докладами и 
лекциями. Такие задания зача
стую получают и активисты 
НСО.

На Всесоюзном слете сту
дентов Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев от
мечал, что процесс обучения 
сегодня опирается на «само
стоятельную, близкую к иссле
довательской деятельности 
студентов». Следует иметь 
ввиду, что изучение изложен
ных выше вопросов не являет
ся самоцелью. Полученные 
студентами данные использу
ются затем ими в докладах и 
рефератах по научному ком
мунизму. После того, как сту
дент изучил состояние дел по 
избранному вопросу, он обя
зан выступить со своими заме
чаниями и предложениями на 
предприятии. Местом выступ
ления может быть профсоюз
ное, комсомольское собрание 
или производственное совеща
ние, а также стенная, много
тиражная, районная или город
ская газета.

Успешно проходила общест
венно-политическая практика у 
студентов четвертого курса 
летом и осенью прошлого го
да. За образцовое выполнение 
общественно - политической 
практики отличные оценки по
лучили студенты АДФ О. По
тоцкий, А. Торгонский, В. Ю ш 

кевич, А. Кооль, студенты
ТЭФ Т. Игольникова, С. Ш е
стакова и многие другие.

Но имели место и случаи 
неудовлетворительной органи
зации ОПП. Ряд студентов
групп 474, 475 и 485 получили 
задание написать во время
практики рефераты по опреде
ленным темам, тогда как вы
полнение такой работы —  за
дача подготовительного перио
да ОПП. Рефераты должны 
быть предварительно заслуша
ны в группах, и лучшие из них 
могут быть рекомендованы в 
качестве докладов или лекций 
в период прохождения прак
тики.

К сожалению, встречаются 
факты, когда студенты практи
чески не ведут никакой обще
ственной работы на предприя
тиях. Приведем для сравнения 
два примера. В отзыве руко
водства Назаровской ГРЭС, 
выданном студентке ТЭФ 
Н. Стощревской, говорится о 
том, что она принимала актив
ное участие в воспитательной 
работе с несовершеннолетни
ми, организовала встречи ве
теранов труда с молодыми ра
бочими и прочитала в цехе 
№  1 лекцию на тему «Пути 
повышения производительно
сти труда на предприятиях 
теплоэнергетики». Иной отзыв 
получили с этого же предпри
ятия студентки Л. Баринова, 
Л. Ярославцева, О. Широкова, 
Т. Уколова, Г. Новикова. У 
каждой из них в журнале по 
производственной практике 
записано: «В общественной ра
боте на предприятии не при
нимала никакого участия».

Кое-кто из преподавателей, 
по-видимому, не понял, что 
цель ОПП заключается в том, 
чтобы привить студентам навы
ки организаторской и воспита
тельной работы в производ
ственном коллективе. В ре

зультате задания по ОПП бы
ли выданы только тем сту
дентам, которые не ведут об
щественную работу в институ
те. Имели место факты фор
мального подхода к опреде
лению круга обязанностей. 
Например, всем студентам
группы поручалось однотип
ное задание —  выступить с 
политинформацией.

Уроки прошлого учебного 
года поучительнъ!. С целью 
организации ОПП как активно
го вида деятельности студента 
желательно провести ряд ме
роприятий. В первую очередь, 
нужно на всех факультетах 
прочитать лекции спецкурса 
по общественно-политической 
практике (2— 4 часа). Затем 
следует правильно определить 
и своевременно выдать зада
ния по ОПП. Эти задачи дол
жны решить преподаватели 
кафедр общественных наук и 
кафедры экономики и органи
зации производства (в груп
пах экономической специаль
ности). Студентам третьего и 
четвертого курсов нужно озна
комиться с методическими по
собиями по ОПП, подготовлен
ными кафедрами научного 
коммунизма и политэкономии. 
Желательно, чтобы совет ин
ститута по ОПП организовал 
совместно с комитетом 
ВЛКСМ инструктивное совеща
ние с комсоргами групп и 
совместно с деканатами —  со
вещание с руководителями 
производственной практики по 
вопросу организации контроля 
за выполнением ОПП. Соблю
дение всех этих условий будет- 
способствовать тому, что про
изводственная практика явится 
важным периодом в становле
нии будущих организаторов 
производства.

М. ПЛОТНИКОВ, 
зав. кафедрой научного 
коммунизма.

В Р У Ч Е Н Ы  Д И П Л О М Ы  П О Б Е Д И Т Е Л Е Й
Подведены итоги смотра художественной са

модеятельности высших и средних учебных за
ведений края.

Первое место жюри смотра присудило нашему 
институту. Отмечено высокое мастерство наших 
самодеятельных артистов, жанровое разнообра
зие их репертуара. Художественным коллекти
вам института и отдельным представителям вру
чены дипломы победителей.

Диплом участника краевого смотра и звание 
лауреата присуждены В. Л. Кузнецову, аспиранту 
кафедры вычислительной техники.

Дипломами первой степени награждены кол

лективы камерного ансамбля и эстрадного орке
стра института, хореографического ансамбля 
«Дружба» автодорожного факультета, а также 
Л. П. Абрамова —  преподаватель кафедры на
чертательной геометрии и графики, Т. Шакине, 
студентка ТЭФ и Г. Ярыгина, студентка МСФ.

Дипломов второй степени удостоены хоровой 
коллектив института, а также студентки Т. Резае- 
ва (СФ) и Л. Маковецкая (МФ). Дипломов тре
тьей степени —  коллективы театра эстрадных ми
ниатюр и духового оркестра института, и студент 
Н. Кичкильдеев (МФ).

В. ЛИТВИНЦЕВА.
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Одни говорят: «Преподава
телю достаточно быть хоро
шим специалистом в своей об
ласти знаний», другие: «Он
должен быть и умелым воспи
тателем». Ваше мнение!

Г. К. Былкова. Ответ может 
быть только один; и специа
листом, и воспитателем.

М. П. Иванан. Мы ведем 
обучение. Основное его сред
ство —  воспитание. Препода
вание отдельной дисциплины 
является частью нашего труда 
по воспитанию.

Н. И. Втюрин. Хорошие спе
циальные знания в отдельной 
области и умение воспитывать, 
а также умение передавать 
накопленные знания являются 
взаимосвязанными частями 
процесса обучения. Нередко 
хороший специалист оказыва
ется плохим преподавателем 
вуза из-за того, что он не вла
деет методами воспитания мо
лодежи, не может добиться 
взаимного понимания. И здесь 
немаловажную роль играет 
личность преподавателя, его 
моральные и гражданские ка
чества.

Ведете ли Вы контроль за 
посещаемостью лекций!

М. П. Иванан. Я считаю, что 
преподаватель не может осу
ществить полный контроль, но 
вести такой контроль в содру
жестве с куратором группы 
необходимо.

Н. И. Втюрин. Систематиче
ский контроль за посещаемо
стью студентами всех видов за
нятий является обязательным, 
так как это первая ступенька 
к упорядочению своих взаимо
отношений со студентами.

Г. К. Былкова. Контроля как 
такового не веду. Не могу по
жаловаться на плохую посеща
емость. Провожу лаборатор- 

J ные работы в большинстве 
групп потока и поэтому доста
точно хорошо знаю студентов. 
Не устраивая перекличек на 
каждой лекции, про себя от
мечаю, кого нет —  обычно 
это случается из-за дежурства 
в общежитии или по болезни. 
На лабораторных работах меж
ду делом справляюсь у ребят, 
что с их товарищами, почему 
их не было на лекции.

Какую роль Вы отводите са
мостоятельным занятиям сту
дентов!

Н. И. Втюрин. Самостоятель
ная работа является одним из 
главных условий познания и 
закрепления материала.

М. П. Иванан. Считаю, что 
этот вопрос достаточно хоро
шо освещен в методической 
литературе.

Г. К. Былкова. Самостоятель
ным занятиям студентов отво
жу большую роль. Запомина
ется, остается то, что далось 
с определенным трудом. Сту
дентам часто говорю, что по
лучаемую информацию они 
должны «пропустить» через 
свое сердце, тогда появятся 
свои убеждения, свой «багаж».

К сожалению, многие сту
денты самостоятельно рабо
тать не умеют, особенно на 
первых курсах.

Ваше отношение к проблеме 
«твердого» троечника. Что, на

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

СЕССИЯ: УСЛОВИЯ
ОБЩЕГО УСПЕХА

Сессия подводит итог общей работы студен
та и преподавателя в течение полугодия. От 
того, как шел процесс обучения, от организа
ции предэкзаменационной подготовки зависит 
качество знаний студентов. Экзамены — важ
ный этап, завершающий месяц занятий.

Накануне сессии редакция обратилась к 
трем преподавателям института с просьбой от
ветить на ряд вопросов, так или иначе свя- 
занньк с сессией. Участники интервью — лю
ди с большим опытом, каждый имеет свое мне-

ние по обсуждаемым вопросам, свои излюб
ленные методы и приемы обучения, которые 
дают хорошие результаты.

Нам отвечали: Галина Кирилловна Был
кова — старший преподаватель, заместитель 
декана радиотехнического факультета; Нико
лай Иванович Втюрин — доцент, заведующий 
кафедрой физики; Михаил Петрович Иванан 
— старший преподаватель кафедры оборудо
вания и технологии сварочного производства.

Ваш взгляд, мешает ему учить
ся лучше! Что нужно сделать 
для повышения качества уче
бы!

Н. И. Втюрин. У «твердого» 
троечника-медика я бы не хо
тел лечиться. «Твердому» тро
ечнику мешает учиться луч
ше, как правило, отсутствие 
навыков в организации своей 
работы. Нужно убедить сту
дентов, что при правильной 
организации работы можно 
сделать намного больше, не
обходимо добиться создания 

рабочей атмосферы в обще
житиях. Преподавательскому 

коллективу серьезное внима
ние следует обратить на даль
нейшее повышение организа

ции и качества учебных заня
тий.

Г. К. Былкова. Работая им
пульсивно, студент не может 
приобрести глубоких, прочных 
знаний. Пробел в знаниях обя
зательно обнаруживается при 
изучении последующих дис
циплин, и появляет'ся чувство 
неуверенности в себе, а на
верстывать упущенное очень 
тяжело.

Как повысить качество уче
бы? Прежде всего нужно «за
ставить» троечника работать 
систематически, воспитывать у 
него чувство ответственности. 
Это сложная задача. Ее реше
нию могут способствовать ра

бота УВК, Ленинский з&чет, 
общественно - политическая 
практика. Причем нужен не 
формальный подход к делу, 
как часто бывает, а принципи
альный и доброжелательный 
разговор по существу.

М. П. Иванан. Хочу продол
жить эту мысль. Обычно тро
ечники на протяжении всего 
обучения «принципиально» не 
выполняют никаких обществен
ных поручений, лишены воз
можности приобрести опыт ра
боты инженера-организатора 
и, более того, разлагающе 
действуют на коллектив груп
пы.

В документации, где фикси
руется успеваемость студента, 
нужно давать оценку его спо
собности выполнять организа
торскую работу. Следует каж
дому студенту дать возмож
ность принять участие в обще
ственной работе.

Ваш метод опроса на экза
менах! Разрешаете ли Вы 
пользоваться конспектами, 
справочниками, какую роль 
отводите дополнительным воп
росам и т. д.!

Г. К. Былкова. Мой метод 
опроса традиционный. Но тем 
студентам, которые системати
чески хорошо учатся, я разре
шаю отчитаться по разделам 

материала, не вошедшим в 
объем лабораторных работ и 
ставлю им оценки, не устраи

вая экзамена как такового. 
Таким образом, 15— 20 чело
век из потока получают от
метку —  обычно хорошо или 
отлично. Если кто-то из числа 
получивших четыре или три не 
согласен с такой оценкой, то 
он может дополнительно под
готовиться и прийти на экза
мен.

М. П. Иванан. Метод опро
са должен быть исключительно 
индивидуальным, ведь препо
даватель оценивает труд конк
ретного человека. Нужно учи
тывать и психологическое со
стояние экзаменуемого. В по
следние часы экзамена, когда 
студенты уже переутомились, 
необходимо особо позаботить
ся о благожелательной атмос
фере, при этом, быть может, 
уточнить с экзаменуемым от
дельные детали ответа.

Н. И. Втюрин. Конспектами 
и учебниками на экзаменах 
пользоваться не разрешаю, 
так как это, на мой взгляд, 

дезорганизует подготовку сту
дентов в период сессии и под
готовку ответов на самих эк

заменах. Однако при необхо
димости помогаю студенту вы

полнить очень сложные мате
матические выкладки, но от
метку за это не снижаю. Оце
нивая знания студента, преж

де всего учитываю результаты 
беседы, именно беседы, а не

просто выслушивания материа
ла по билету. В отдельных слу
чаях ответы на дополнитель
ные вопросы и определяют 
окончательный балл.

В спорном вопросе студент 
придерживается иной, нежели 
Вы гипотезы. Как Вы посту
пите в этом случае!

Г. К. Былкова. Попытаюсь 
понять его, а затем или я 
должна его убедить, или он 
меня. Иногда ведь получается, 
что и говорим о разных ве
щах.

Н. Й. Втюрин. Если в точке 
зрения студента есть рацио
нальное зерно, которое сту
дент четко представляет, то 
оценку его знаний, разумеет
ся, снижать нельзя. Непремен
ным условием спора должна 
быть достаточная его научная 
основа.

М. П, Иванан. Студенты не 
уважают преподавателей, ко
торые не знают достаточно 
глубоко свой предмет и, стало 
быть, всех возможных гипотез. 
Думаю, что любой преподава
тель будет доволен, если сту
дент способен рассматривать 
вопрос с разных позиций.

Какой распорядок дня Вы 
рекомендуете студентам во 
время сессии!

Г. К. Былкова. Этот вопрос 
ставит меня в затруднитель
ное положение. Ведь если сту
дент всегда привык работать 
по ночам, а днем спит, то 
вряд ли он перестроится во 
время сессии. Но как бы то 
НИ/было, обязательно необхо
димо следить за питанием и 
спать, конечно, не 2— 3 часа в 
сутки. Не поел, не поспал —  
продуктивной работы не бу
дет, сиди за учебниками хоть 
20 часов в сутки. Если мате
риал не воспринимается, не
обходимо встряхнуться, выйти 
на свежий воздух. Часто наблю
дала такую картину; студент 
уже ничего не понимает, «от
ключился», но упорно сидит, 
пытается работать. Надо чере
довать занятия с отдыхом, 
тогда работа будет более про
дуктивна.

Н. И. Втюрин. Могу предло
жить такой примерный режим 
дня;

7 часов —  подъем;
7— 8 часов —  наведение по

рядка в комнате, зарядка, зав
трак;

8— 13 часов —  напряжен
ные учебные занятия;

13— 15 часов —  обед и про
гулка;

15— 19 часов —  снова заня
тия;

19— 20 часов —  ужин, про
гулка;

20— 22.30 —  подведение ито
гов работы за день и беглая 
взаимная проверка результа
тов усвоения, планирование 
завтрашнего дня;

22.30— 23.30 —  прогулка и 
подготовка ко сну;

24 часа —  сон.

Подготовил
А. ВЕРШИНСКИЙ.

НА СНИМКАХ: участники
интервью М. П. Иванан, Г. К. 
Былкова и Н. И. Втюрин.

Фото Е. Ванслава.

Строже спрос— лучше учеба
По итогам последней атте

стационной недели успевае
мость студентов нашего фа
культета снизилась. Несколь
ко улучшились учебные дела 
только на втором курсе. А 
среди групп первого курса 
нет ни одной со стопроцент
ной успеваемостью.

Что мешает нормальной 
подготовке к учебным заня
тиям? Прежде всего отсутст
вие или ослабление самоконт
роля у студентов. Многие 
как будто совсем забыли, 
что институт — это не шко
ла. здесь принцип обучения 
основан на самостоятельной

работе. К тому же члены 
УВК первого и третьего кур
сов либерально относятся к 
отстающим. *-•

Многие студенты нередко 
злоупотребляют тем, что нет 
жесткого ограничения препо
давателями срока защиты 
лабораторных работ, сдачи 
заданий и курсовых проек
тов, поэтому вплоть до са
мой сессии они сдают зада
ния.

Своеобразный фильтр для 
нерадивых установлен на ка
федре автомобильных дорог, 
мостов и фундаментов, где 
с отстающими преподаватель

Ф. X. Юрков проводит собе
седования, назначает сроки 
выполнения 75—80 процен
тов работы и контролирует 
ее дальше.

На кафедре строительной 
механики, сопротивления ма
териалов и высшей матема
тики курсовые задания выда
ются студентам до того, как 
будет «начитан» материал, 
и студенты во время лекций 
и практических занятий бо
лее внимательно изучают 
материал.

Хотелось бы отметить ра
боту председателя УВК вто
рого курса Н. Ткачевой. Ме

сяц назад она взяла шефст
во над студентами группы 
726-1: были проведены два 
собеседования с отстающи
ми, в общежитии организо
ван консультационный пункт. 
И есть уже некоторые ре
зультаты, студенты лучше 
готовятся к занятиям. Есть 
консультационный пункт и 
для группы 716-4. В сессию 
его значение особенное. На
деемся, что и другие подхва
тят такое начинание. Необ
ходимо сделать все, чтобы 
наше обязательство хорошо 
сдать экзамены, принятое 
на Ленинском уроке, было 
выполнено.

Я. БЕККЕР, 
председатель УВК авто
дорожного факультета.

ДО ВСТРЕЧИ 

ПОСЛЕ КАНИКУЛ!
25 мая состоялось последнее в 

этом учебном году заседание клуба 
интернациональной дружбы нашего 
института. Оно было посвящено на
родам Африки, борющимся за со
циальный прогресс и национальную 
независимость. На разных языках 
звучали слова солидарности.

Во второй части заседания заведу
ющая библиотекой института Л. Н. 
Орловская поделилась с кидовцами 
своими впечатлениями о поездках 
по странам Европы.

Закончилось заседание традицион. 
ным «голубым огоньком». Кидовцы, 
успевшие крепко подружиться и по
любить свой студенческий интер
клуб, простились до следующего го
да.

В. КОШКИНА.



Ш аг назад сделали автодо
рожники (со второго места 
спустились на пятое) и элект
роэнергетики (с четвертого 
ушли на шестое).

Последние места заняли ра
диотехники, электромеханики 
и сантехники. По нескольким 
видам спартакиады они сов
сем не приняли участия, по

Закончилась XX традицион
ная спартакиада института —  
самое массовое и продолжи
тельное по времени спортив
ное мероприятие. Оно начина
лось соревнованиями в груп
пах, затем продолжалось на 
курсах, факультетах, а закон
чилось первенствами сбор
ных команд факультетов по 17 
видам спорта. В общей слож
ности на старты XX спартакиа
ды выходило около 32 ООО сту
дентов, что в три с лишним 
раза превышает контингент 
студентов института. В этом 
году более активное участие 
в спартакиаде приняли препо
даватели и сотрудники инсти
тута.

В итоге места между кол
лективами распределились так; 

М ф —  первое место,
ТЭФ —  второе место,
СФ —  третье место,
МСФ —  четвертое место, 
АДФ —  пятое место,
ЭЭФ —  шестое место,
РТФ —  седьмое место, 
ЭМФ —  восьмое место, 
СТФ —  девятое место.
На первом месте —  прошло

годние чемпионы —  механи

Финишировала 
XX спартакиада

ки. Они выиграли соревнова
ния по семи видам; футболу, 
мужскому и женскому баскет
болу, настольному теннису, 
шахматам, легкой атлетике и 
летнему многоборью П О , а 
по остальным видам также по
казали высокие результаты.

Значительно лучше в этой 
спартакиаде выступили тепло
энергетики; с шестого места в 
XIX спартакиаде они подня
лись на второе. В первом се
местре они даже конкуриро
вали с коллективом механиче
ского факультета; выиграли 
соревнования по лыжному 
кроссу, зимнему многоборью 
ГТО, лыжным гонкам и плава
нию.

На третьем месте, как и в 
прошлом году, строители, чем
пионы спартакиады по шашкам 
и женскому волейболу.

многим —  выступали не в пол
ном составе.

Массовые старты спартакиа
ды позволили привлечь к заня
тиям физкультурой большое 
число студентов и поддержать 
их здоровье в условиях напря
женной учебы. Спартакиада 
выявила немало спортивных 
талантов, особенно из числа 
четверокурсников.

У большинства факультетов 
необходимо отметить четкую 
организацию соревнований, 
умение с высоким художест
венным вкусом, ярко оформ
лять места их проведения.

Венцом спартакиады стал 
легкоатлетический кросс, ко
торый явился демонстрацией 
активности и хорошей спор
тивной формы института.

Ю. БОГАЩЕНКО, 
наш внештатный спортив
ный обозреватель.

ВНОВЬ— СИЛЬНЕЙШ ИЕ
21— 22 мая в окрестностях 

нашего города проходило лич
но - командное первенство 
«райсовета ДСО «Буревестник» 
по спортивному ориентирова
нию на местности.

Погода не баловала участни
ков; в течение двух дней не
прерывно шел дождь, перехо
дящий в град. Но, несмотря 
на это, соревнования прошли 
на высоком спортивном уров
не, были показаны отличные 
результаты. Честь нашего ин
ститута защищали две коман
ды.

В первый день проводились 
личные гонки. У мужчин по
бедил К. Денюш. Третье ме
сто занял А. Черемных. Оба 
они —  студенты МСФ. Хоро
ший результат показал А. Тер- 
сков (СФ).

Женский пьедестал почета 
был весь наш; первое место —  
у Е. Семеновой (ТЭФ), второе 
—  у Е. Булгаковой (ЭМФ), тре
тье —  у Л. Туниковой, завуча 
ДЮ СШ «Политехник». Пятое и 
шестое места заняли студент
ка О. Пичугина (РТФ), которая 
улучшает свои результаты с 
каждым новым стартом, и 
М. И. Вихорева —  старший 
преподаватель кафедры теоре
тической механики, чье мастер
ство является примером спор
тивного долголетия.

Во второй день проходили 
соревнования в эстафете. 
Команда №  1 нашего института 
уверенно заняла первое место. 
В ее составе выступили Т. Ис- 
кучекова (СФ), Е. Булгакова и 
Л. Туникова. Вторая женская 
сборная заняла четвертое ме

сто. А вот мужская команда 
оказалась лишь на пятом мес
те. Видимо, сказалось отсутст
вие лидера команды диплом
ника АДФ Г. Герасименко. 
Вторая мужская сборная была 
шестой.

В результате двухдневной 
борьбы общее первое место 
заняла команда наших деву
шек, второе —  госуниверси- 
тета, третье —  снова команда 
наших девушек.

Ориентировщики нашего ин
ститута под руководством тре
нера, старшего преподавателя 
кафедры физвоспитания В. Н. 
Юдакова еще раз подтверди
ли свое мастерство и звание 
сильнейших.

С. СИРОТИНИН, 
студент СФ.

САТИРИЧЕСКИМ 
ПЕРОМ

КАК СОБРАТЬ ЛИЧНУЮ БИБЛИОТЕКУ
(краткое руководство)

То, что книга —  источник 
знаний,'Известно давно. Но при 
феодальном строе и в более 
давние эпохи книголюбов 
привлекало всего лишь содер
жание книг. Из-за своей не- 
изобретательности они и не 
подозревали, что книга может 
еще цениться по размеру, 
форме и главное —  по цвету, 
т. е. служить прекрасным до
полнением интерьера. И толь
ко в XX веке была по-настоя
щему оценена эта неизвестно 
кем открытая замечательная 
особенность книги.

Книжная эпидемия охватила 
миллионы собирателей. В борь
бе за приобретение книги че
ловек стал физически более 
развит; даже зимой он может 
сутки легко выстоять в очере
ди за дефицитной книгой, его 
организм научился стойко пе
реносить даже самую невыно
симую давку у прилавков 
книжных магазинов. И, как 
всякое украшение, стоившее 
не только денег, но и огром
ных затрат физической энер
гии, книгу нужно беречь. А 
именно; не трогать руками, не 
читать, не давать друзьям и 
знакомым. Главная же задача 
—  добиться, чтобы книг в ком

нате было как можно боль
ше.

Вот несколько способов со
ставления личной библиотеки.

Книги можно собирать собра
ниями сочинений или враз
брос. М ожно покупать книги 
и для последующей сдачи на 
макулатуру.

Подписные издания подбира
ются соответственно цвету 
купленного книжного шкафа, 
побелки в комнате и т. п.

В гостиной русского стиля 
больше подойдут сочинения 
Гоголя, Карамзина, а также 
Пушкина или Некрасова. Не
мецкий гарнитур прекрасно 
дополняет произведения Гете 
или Шиллера.

Собрание книг вторым спо
собом (вразброс) требует 
меньше затрат, нужно поку
пать в магазинах все, что по
падется. Рядом с «Госпожой 
Бовари» можно ставить «Спра
вочник пчеловода», лишь бы 
цвет обложки сочетался.

Третий способ —  приобре
тение книг на макулатуру —  
тоже не прост. Тут необходи
мо терпение; 20 килограммов 
бумажного сырья в наше вре
мя это проблема. Но никто и 
ничто не должно остановить

вас. Если вам не хватает ка
ких-то 10— 15 кг, не расстраи
вайтесь. Достаточно взять лю
бую книгу какого-нибудь 
классика, к примеру, Л. Тол
стого или Ф. Достоевского, у 
которой чуть обтрепались
края. Добавить несколько объ
емистых альбомов по 
живописи или другому виду
искусства, которые вам уже
надоели —  в середину стопки 
следует положить железную 
пластину потяжелее, —  и мож
но считать, что «Граф Монте- 
Кристо» ваш.

Все приведенные выше спо
собы требуют определенной' 
физической закалки. Книголю
бам необходимо по утрам де
лать зарядку, помогут им тре
нировки по боксу, гонки на 
велосипеде, а также умение 
владеть хотя бы несколькими 
приемами самбо.

Не надо забывать, что среди 
продавцов книжных магазинов 
—  в основном, симпатичные 
девушки и женщины. Вовремя 
сказанный комплимент, зара
нее купленная коробка конфет 
помогут вам намного сокра
тить путь к покупке дефицит
ной книги.

В. ДОБРОГОРСКАЯ.

1 ИЮНЯ —  м е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь  з а щ и т ы  д е те й

Работы члена фотоклуба «Окна» —  студента маши- 

ноетр.оительного факультета О. Финогенова: «Карл

сон» и «Матрешки».

Лекции для 
наставников

в нашем институте, на 
ФОПе, для школьных вожатых 
и комиссаров студенческих 
строительных отрядов, в со
ставе которых будут работать 
«трудные» подростки, прочи
тан цикл лекций по вопросам 
педагогики. В программу цик
ла были включены вопросы 
психологии подростка, роли 
коллектива в формировании 
его характера и другие.

На занятиях студенты не 
только слушали лекции, но и 
решали педагогические зада
чи, в основу которых были по
ложены конкретные жизнен
ные ситуации.

ПОПРАВКА

В № №  16 и 17 «Политехни
ка» в репортаже с предвыбор
ного собрания, опубликованно
го под заголовком «Высокое 
доверие коллектива», и в под
писи под фотографией допу
щены ошибки. Следует читать: 
«Студентка машиностроитель
ного факультета А. К. Колпа- 
кова выдвинута кандидатом в 
депутаты краевого Совета, а 
студентка теплоэнергетическо
го факультета Г. И. Иванова —  
кандидатом в депутаты Ок
тябрьского райсовета». Сот
рудник редакции В. Н. Литвин- 
цева, по вине которой про

изошли ошибки, наказана. Ре
дакция приносит свои извине
ния тт. А. К. Колпаковой и 

Г. И. Ивановой, а также чи
тателям газеты.

Н АШ  АДРЕС: 660074, г. Красноярск, 74, ул. Киренского, 26, главный 
корпус, комн. 302 и 304, тел. 5-96-2-50 (2-50 внутр.).
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